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一一个个县县级级接接待待办办的的消消失失

近日，武城县机构编制委员会发文，在全省率先撤销运行了12年的正科级单位——— 县接待办公室，
转而成立外商服务中心。这个德州市最早的县级接待办，因何而起？又如何寿终正寝？在粗放招商向专业
招商转变的大背景下，政府职能该如何转变？

4月10日，对王锋来
说，是个忙碌又紧张的日
子，却大有收获——— 他所
在的德州玲珑轮胎有限
公司的1000万套半钢子
午线轮胎项目第一条产
品顺利下线，赢得玲珑集
团总部的肯定。

在此之前项目筹备
投产的一个多月，其实更
紧张。好在，在他老朋友
王文东等人的帮助下，一
切顺利到位——— 二期项
目于2013年5月1日开工
建设，经过不到一年时间
的建设及设备调试，成功
进入投产阶段。

就在3月份生产线设
备调试阶段，王锋还遇到
生产线变压器故障，一度
让他担心能否顺利投产。
因为一期是2011年9月才
开工，当时附近的高压电
线已经铺设好，如果要把
所有高压电线都入地，时
间十分紧。

王文东了解情况后，
当即跟电业部门联系，协
调成立事故处理小组，到
企业现场办公，赶在企业
二期项目投产之前，完成
了所有改造。

新成立的外商服务
中心，吸纳了接待办的原
班人马，挂靠县区域合作
办公室。区域合作办负责
招商，而王文东负责跑手
续、搞服务，承担企业投
资后期协调事务，重在

“安商”。
对于服务内容，唐蕾

递给记者一张“武城县外
商 服 务 中 心 服 务 联 系
卡”，卡片的正面印有电
话、邮箱、地址、传真等信
息，背面罗列了近十项职
能，大到“投资项目策划、
评估、推荐”、“投资环境、
领域、法律法规政策咨
询”，小到“代办工商注
册、税务登记、银行开户
手续”、“代办外商机动车

及驾驶员年审、保险”等
等，应有尽有。这张卡片，
表明了工作性质——— 为
外商提供专业的咨询、代
办领办服务。同时，协助
招商部门完成一定量的
招商任务。

为了让更多的客商
知 道 有 这 个 新 单 位 存
在，唐蕾和邴珊针对已
经落户武城的企业进行
了一次政务环境、投资
环境、工商税务等窗口
服务态度优劣的调查问
卷。了解企业需求或许
成为她们下一步工作的
方向。

从2012年底开始，以
接待领导和客商为主的
工作，变得越来越少。从
迎来送往转而为客商提
供专业服务，在王文东看
来，不仅仅是“八条禁令”
落到实处，更是闲置资源
的充分利用和工作效率
的提升。

4月22日下午，在武
城县社会事务服务中心7
楼办公室内，唐蕾暂无具
体业务需要处理，便掏出
一沓武城县行政审批服
务中心的办事须知，逐一
熟悉流程。

唐蕾数了数，一共是
135份学习材料，有关项
目落地的各项政策和办
理流程都要弄明白。“感
觉象回到上学时候，挺充
实，一点不枯燥。”唐蕾笑
称，跟以前相比，她更愿
意主动学习了。

唐蕾说，现在她能准
点上下班了，即便加班也
在可控的时间内，以前接
待任务重的时候，熬夜到
凌晨是家常便饭。

相比现在，以前接待

工作相对比较单一，但压
力却很大。接待办9个人3
台车，全年无休，过年过
节更是忙活，一天招待五
六拨客人是常事。

“改接待手册，有时
会改到凌晨三四点。”在
原接待办工作了6年的邴
珊体会最深，她回忆说，
一些大型的招商会议活
动总会邀请级别和身份
比较高的政商人士，有的
到了开幕的前一天，还不
确定能不能到场，这时就
得挨个打电话确认，等确
认得差不多了，也到了下
班时间。

于是，邴珊的工作分
成白天和黑夜两个部分，
白天负责联络、协调，晚
上挨个改接待手册上的

名单。“县里接待能力有
限，有一个人不来，就得
调整房间，遇上来的是女
客人，调得面更大。”邴珊
说。

邴珊还曾遇到过这
种情况：接待手册改得差
不多了，受邀请的客人司
机晚上又打电话说，又可
以参加了。“这时候就得
再改，把客人的身份信
息，按职位大小加进去，
重新排序。”邴珊说，如果
客人来了，手册上没有他
的名字，会有失礼貌。

如今，邴珊也偶尔加
班，比如帮助外商办理各
种手续或整理办公文件
等等，不过往往二十分
钟、半小时就能忙完，再
也不用熬夜到凌晨。

4月22日中午12时
许，在武城宾馆内，鞭炮
声震耳欲聋，一对新人在
此举办结婚宴席。到此接
待客人的县委工作人员
低调地绕过婚礼场面，直
奔吃饭房间。

如果不是有公务往
来的客人到来，他们中午
要么回家吃，要么在食堂
吃。尽管宾馆的服务员和
经理依旧熟悉，但宾馆里
政务接待的影子却淡之
又淡。

最直接的一个对比
是——— 原来在武城宾馆
办公的接待办已经撤走，
越来越多的鞭炮声，是政
务接待餐饮和会议变少，
宾馆转型经营多接婚宴
最直观的体现。

接待办曾使用的办
公间已经腾作他用，宾馆
内没了接待办办公室，武

城县也再无接待办。
原接待办的人马还

在。“正科级单位、9人3台
车、在宾馆有办公室，与
县 委 办 公 楼 仅 一 路 之
隔。”原接待办主任王文
东说，从人员和车辆配
上，就能看出领导对接待
工作的重视。

今年正月初八开始，
王文东就不再到武城宾
馆办公，他的办公室搬到
了县城东头的社会事务
服务中心7楼。

王文东工作性质发
生转变，源于“八项规定”
从上到下的实施以及经
济发展方式的转变，要求
地方政府职能的转变。

“并非县领导对必要
的接待也不再重视了，而
是简化接待流程。”王文
东说，原接待办的一名工
作人员留在了县委办公

室，负责协调组织必要的
公务接待。

简化接待流程、降低
接待规格，已成为政务接
待必须要遵守的。2013年
初开始，随着“八条禁令”
深入，王文东的接待任务
不再那么繁重、繁琐了。

实际上，他所在的
接待办，是伴随着武城
上世纪玻璃钢产业兴起
而生的。武城县委办公
室副主任朱振东介绍，
玻璃钢产业是武城的传
统和特色产业，武城玻
璃钢产业兴起，前来调
研考察的领导和洽谈业
务的客商络绎不绝。为
统筹接待工作，县里成
立了接待办。

朱振东说，接待办设
立的时间是2002年，是德
州所有县市区中的第一
个。

最早的县级接待办

再不用熬夜到凌晨

从迎来送往到专业服务

本报记者 王金强

接待办取消，原有的接待职能也并
非完全淡出。毕竟，必要的接待任务也
是还有的，只是现在能简就简，能安排
工作餐尽量安排工作餐，不上酒水，不
送礼品。

“接待办为客商提供了生活上的便
利，展示了武城的对外形象，减轻了部
门的接待压力。”武城县委办公室常务
副主任朱振东说，其实，县接待办曾经
为武城的招商引资工作立下过“汗马功
劳”。现在，武城把必要的党政接待任务
放到县委办公室和政府办公室。

“中央八项规定出台后，我们坚决
贯彻落实，招待费用有了大幅下降。同
时，我们在招商引资工作中发现，现在
客商更注重的是能否为其提供专业化
的服务，而并不仅仅是‘好吃好喝’。因
此，我们决定从提供简单的‘吃喝招待’
向提供专业化个性化服务转变。”对于
撤销县接待办的初衷，德州市委常委、

武城县委书记张传忠这样解释。
2013年，武城公务接待量同比下降

三成，接待费降了四成，原来异常繁忙
的接待办成了清闲部门。在粗放招商到
专业招商的大背景下，武城也创新招商
引资方式，尤其是对武商群体的回归，
更需要提供专业化精英化人性化服务。

同时，在粗放招商向专业招商转变
的大背景下，武城也摒弃了“靠提高吃
喝标准吸引客商”的招商方式，转而依
靠提供专业化服务来优化营商环境。

第二批党的群众路线教育实践活
动伊始，武城就把征求意见对象范围从
干部群众扩大到客商方面，为客商提供
专业化精英化服务成为意见主要声音。

“为追求工作质效的最大化，政府部门
要适时‘转方式调结构’。综合干部群众
客商意见建议，经县委常委会研究，决
定取消接待办公室。”武城县县长王胜
强说。

经济转型呼唤政府转型

远离县委办
公楼，撤销接待办
后，武城成立的外
商服务中心设在社
会事务服务中心。

王金强 摄
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